
全国两会期间，“哪吒”是当之无愧的
顶流，几乎所有从事影视、文创相关行业
的代表、委员都会谈到与之相关的话题。

“最中国”“最世界”——3月7日，十
四届全国人大三次会议四川代表团开
放团组活动上，全国人大代表、四川省
文化和旅游厅厅长陈光浩用6个字概括
了这部电影成功的秘诀。

还在持续上涨的票房奇迹、“我命
由我不由天”的精神内核……如今说起
《哪吒之魔童闹海》（以下简称《哪吒2》）
这部缔造票房神话的中国电影，代表委
员们谈“哪吒”，谈的又不只是“哪吒”。

“哪吒”热潮及背后的文化现象被代
表委员们深入剖析、频频谈起的背后，我们
同样关注这部电影诞生的土壤。下一个

“哪吒”在哪里？怎样创造更多的“哪吒”？
哪吒般的好故事，如何讲给更多人听？

为什么是成都？
动画产业曾纳入城市发展规划

正如陈光浩所说，《哪吒2》广泛采
用了三星堆、大熊猫、川菜、川剧和川西
民居等四川元素，致敬了上下5000年中
华文化的优秀传统。

电影的成功，离不开成都动画全产
业链的集群优势。动画全产业链的形
成，并非一朝一夕之功。早在2002年，
成都就开始支持游戏开发。2005年，成
都天府软件园投入使用，大量的数字文
创企业在这里聚集，不仅带动了成都游
戏产业的发展，也为动画产业提供了丰
富的人才储备和技术支持。

成都市文化广电旅游局提供的数
据显示，成都拥有超5万名动漫游戏相
关从业人员，为什么成都汇聚了如此多

的动漫人才？全国人大代表、四川启阳
集团董事长王麒对此深有感悟。

全国两会期间，王麒随身携带了一
只“熊猫哪吒”手办。她提到一个观点，
过去人们常说“少不入川”，认为成都舒
适安逸的生活会消磨奋斗者的激情，但
她对此并不认同。在成都创业的二十
多年里，她见证了这座城市对新质生产
力的培育、对优秀人才的吸引力和营商
环境的持续优化。正是这些因素，让
《哪吒2》的诞生并非偶然。

事实上，成都也的确拿出了“真金
白银”支持动画产业。无论是政策支
持、资金扶持还是税收优惠，都为动画
产业提供了良好的环境和支持。成都
还将动画产业纳入城市发展规划，明确
提出要打造千亿级数字文创产业集群，
着力打造“中国动漫名城”。

跨区域协作
为国产IP崛起提供更多可能

现象级IP的能量显然是巨大的，文旅
产业的关联性进一步放大了IP的经济价
值，这也是“抢人大战”抢夺的核心资源。
在宜宾，《哪吒2》热映后，哪吒行宫日均接
待游客从1000人次左右涨到超4000人
次，峰值更是达8000人次。

四川会如何接住流量？陈光浩表
示，将进一步挖掘资源，推进文旅产业
与三次产业全链条深度融合。同时，加
强文化遗产系统性保护利用，打造更多
具有巴蜀特色的“大作、大戏、大剧、大
片”。加大四川数字文化产业链建设，
持续培育发展数字文创产业。

一边是“抢人”，一边是合作。在《哪
吒2》爆火的同时，130多家中国动画公司
的共同托举也一时传为佳话。据统计，
影片制作过程中，共有4000名动画人参
与，他们来自全国多个城市。跨区域协
作的方式通过优势互补实现资源最大
化，为文创产业提供了更多创新动力。

同样值得思考的还有去年的大热
IP《黑神话：悟空》。《黑神话：悟空》开发
团队——游戏科学，在深圳与杭州两地
均有工作室。其中，杭州团队负责开
发，深圳团队负责手游开发，后者的利
润为前者补充开发资金。

随着《哪吒2》和《黑神话：悟空》等
现象级IP的成功，城市间的竞争与合作
已成为文创产业发展的新常态。如何
在竞争中寻求合作，在合作中实现创
新，是文创产业未来发展的关键，通过
特色化定位与区域协作，将为国产IP的
崛起与全球化发展提供更多可能性。

中国IP出海出圈
共同价值观赢得全球共鸣

3月7日的四川代表团开放团组活
动上，有阿根廷记者问，《哪吒2》什么时
候可以在阿根廷上映？尽管这部电影
中有诸多四川元素和方言，但似乎这并
不会成为电影传播的阻碍。

“海外观众可能不了解‘我命由我
不由天’背后的中国哲学内涵，但他们
能被哪吒对命运的反抗精神所感染，也
能为影片中殷夫人和哪吒之间的亲情
而感动落泪。”四川省社会科学院文学
研究所副研究员李昊说，哪吒之所以能
够在海外观众中引发共鸣，是因为传递
了积极的价值观念。

这种情感上的共通性，帮助中国传
统IP突破了文化背景的差异，也是中国
IP出海的关键。“实现IP全球化有赖于

‘文化翻译’。”李昊坦言，《哪吒2》和《黑
神话：悟空》在国内外取得了票房（销
量）和口碑的双丰收，通过现代叙事与
艺术风格的创新，成功打破文化隔阂，
吸引了全球关注，而成功的关键就在于
对传统文化符号的创造性转化。

“目前，海外市场对于中国文化的认
知还停留在‘功夫’、‘大熊猫’等符号上，
而哪吒、悟空这样的IP正在打破这些固
有印象，帮助国际受众更深入地了解中
国传统文化的丰富内涵。”李昊说。

截至3月10日，《哪吒2》的电影票房
已经突破149亿元，暂居全球票房榜第6
名。票房收入的巨大成功是否代表《哪
吒》IP能够成为中国IP全球化的探索样
本？李昊认为，对比迪士尼和漫威等已
形成完善的IP集群效应，其衍生品收入
占比甚至超过票房收入。中国目前的文
创产业链开发相对单一，主要依赖票房
收入。在国际化布局中，如何通过衍生
产品、文旅融合等方式延长IP的生命周
期，是必须破解的问题。
华西都市报-封面新闻记者秦怡罗田怡

2月8日，影迷在成都天府长岛数字文创园哪吒形象雕塑前合影。图据新华社客户端

哪吒“爆火”后

城市如何厚植创新沃土孕育IP新传奇？

两会你我他

影视盗版成“猫鼠游戏”？
全国人大代表赵冬苓：需协同合力打击盗版，加强版权保护
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“《哪吒之魔童降世》超清资源17G，
1元拍下网盘秒发货”“2025新春贺岁电
影合集拍下秒发”……在某电商平台，这
样的售卖信息并不鲜见，用户稍费心思
搜索，甚至可以获取免费的网盘资源。

《2024中国剧集产业年度发展报
告》中数据显示，影视作品盗版问题给
视频平台带来的经济损失已超过200亿
元。影视盗版问题愈演愈烈，严重影响
了影视行业的健康发展。

3月4日，全国人大代表、著名编剧赵
冬苓在接受华西都市报、封面新闻记者采
访时坦言：“我去各个平台做过一些调研，
发现影视盗版现象确实非常严重。观众
完全可以绕过版权方，把资源存到网盘
上，然后把盗版链接作为吸引用户的方
法，实现无障碍、很流畅的播放体验。希
望有关方面能够综合治理一下，同时从法
律上加强对知识产权的保护。”

屡禁不止
新剧上线五分钟即被盗版

记者发现，影视盗版现象层出不

穷，搜索引擎、网盘、短视频平台等，为
盗版影视资源的传播扩散提供了“温
床”。此前，有数据显示，刑侦剧《我是
刑警》上线仅13天，网盘盗版达8.2万多
条。而在《哪吒之魔童闹海》热映中，网
盘上就出现了完整版盗版资源。此外
《漫长的季节》《庆余年》《边水往事》等
热播剧集，也能被轻易获取全集内容。
可谓“新剧上线5分钟，盗版铺天盖地”。

除了传统的盗版链接，短视频切片
解说问题，也令业内人士“头疼不已”，从

“3分钟看完一部影视剧”到“2个小时超
长解说”，再到“跟播”式切条搬运……在
她看来，这种现象不仅损害了创作者的
权益，也打击了影视行业的信心。

“过去，三五分钟的切片视频，从侧
面来看，对作品也有传播的作用。所以
没有引起版权方特别大的关注。现在
的问题是，通过切片的方式，观众可以
无障碍地、不花费任何代价，就把整部
剧看了，然后短视频平台从中获益。影
视切片也是短视频平台的重要内容之
一，这么做不用付出任何代价，但著作

权方遭受了重大损失。如果拍戏没有
收入，怎么能再扩大生产呢？所以我们
觉得这个问题必须得解决，不解决以后
谁还去拍片呢？”赵冬苓说。

在赵冬苓看来，盗版让创作者的心
血难以得到正常的回报，严重影响了行
业的可持续发展，最终会成为消费者身
上的“回旋镖”。

协同合作
助力网络版权保护综合治理

“盗版问题是一场永无止境的‘猫
鼠游戏’，必须依靠法律、技术、行业和
公众的协同发力，持续性打击。”为此，
赵冬苓建议从四个方面加强网络版权
保护综合治理，“一是要压实平台责任，
构建全方位监管体系。”包括加强对浏
览器、搜索引擎、网盘及短视频等平台
的治理力度，特别是针对热播作品，应
采取删除、过滤、拦截等有效措施及时
阻止侵权视频传播，并采取屏蔽等措施
防止直播侵权。

“二是完善法律法规，提高违法成

本。”赵冬苓建议，各地人民法院提高赔
偿标准，将赔偿金额提高至制作成本的
30%，对恶意侵权适用惩罚性赔偿。三
是优化司法保护，缩短维权周期。她建
议推动热播影视作品案件绿色通道机
制，提高审理效率。四是推动行业自律
与公众意识提升。她建议建立黑名单
制度，由中央网信办、国家版权局对多
次违规的平台和账号实施永久封禁，并
将其列入行业信用评级体系，与企业年
检挂钩。同时加强版权宣传与教育，要
求各互联网平台在显著位置设置版权
保护提示页面，并通过新闻媒体开展版
权保护宣传活动，提高公众拒绝盗版、
支持正版的意识。

“自己创作那么久、呕心沥血的作
品，被别人白白分享，点击量还那么高，
这对著作权伤害太大了。”赵冬苓期待
通过多方联动治理，“有效遏制网络侵
权行为，为影视行业高质量发展营造良
好的生态环境。”

华西都市报-封面新闻记者 荀超
实习生 李俊儒

两会深一度


